



UNIVERSITÄTS-  
BIBLIOTHEK  
PADERBORN

## **Universitätsbibliothek Paderborn**

### **Leitfaden zur Geschichte der Gelehrsamkeit**

**Meusel, Johann Georg**

**Leipzig, 1799**

V. Bibliotheken.

[urn:nbn:de:hbz:466:1-50055](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:hbz:466:1-50055)

viele Schulen anlegten, z. B. zu Sevilla, Cordua, Granada, Toledo.

## 8.

Der Ruhm der im vorigen Zeitraum angelegten Schulen der Araber dauerte während des größten Theils des jetzigen fort; vorzüglich gewann diejenige zu Cordua an Celebrität. Zu Bagdad baute der vornehmste Minister des Khaliphen ein Kollegium und versah es mit Einkünften, die sich jährlich auf 15000 Dukaten beliefen; es studirten dort gewöhnlich 5 — 6000 Freunde der Wissenschaften. Im 13ten Jahrh. wurde die medicinische Schule zu Damaskus sehr berühmt. Der Khaliphe selbst dotirte sie sehr reichlich, und kam oft selbst, mit dem Buch unter dem Arm, um dem Unterricht beyzuwohnen. Auch die schon im 11ten Jahrh. gestifteten Schulen zu Kufa und Bassora fanden grössern Beyfall. Selbst Bokhara im tiefsten Osten hatte unter arabischer Herrschaft eine berühmte Lehranstalt. Zu Marokko lies K. Jakob Mansur ein prächtiges, mit grossen Einkünften versehenes Kollegium bauen. Ein ähnliches legte in der Folge K. Habu Henon zu Fes an. Zu Tunis waren damahls berühmte Schulen.

## V. Bibliotheken.

## I.

Die Bibliotheken der Juden litten ungemein durch die häufigen, über sie verhängten Verfolgungen, und die meisten giengen ganz zu Grunde.

## 2.

Die Araber hatten bey allen ihren Kollegien zum Theil ansehnliche Bibliotheken, die vornämlich aus arab.

Ueberf. griechischer Schriften bestanden. So z. B. hatte Abu-Manfur Baharam zu Firuzabad eine öffentl. Bibl. angelegt, die gleich Anfangs 7000 Bände enthielt. Im 12ten Jahrh. waren im arabischen Spanien 70 öffentl. Bibliotheken, unter denen diejenige zu Cordua hervorragte. Sie soll 250,000 Bände stark gewesen seyn, und ihr Verzeichniß 44 Bände erfordert haben.

## 3.

Von Anlegung neuer Büchersammlungen zu Konstantinopel und von Erweiterung anderer, auch nicht einmahl in Hinsicht auf die Klosterbibliotheken, findet man nichts. Bey den Verwirrungen, welche die Kreuzfahrer des Abendlandes, zumahl im 13ten Jahrh. dort stifteten, war dies wohl auch nicht anders möglich. Den ärgsten Schaden verursachten die wiederholten schrecklichen Feuersbrünste. Was die barbarischen Christen allenfalls noch übrig gelassen hatten, vernichteten vollends die rohen Osmanen bey Eroberung der Stadt 1453.

## 4.

Im Abendlande wurde die Anschaffung beträchtlicher Bibliotheken in diesem Zeitraum vor der Erfindung der Buchdruckerey immer schwerer, wegen des ungeheuern Preises der Handschriften, welcher daher entstand, daß Lehrer und Lernende einen Ruhm darinn suchten, schön geschriebene, mit illuminirten Zeichnungen und Gold kostbar verzierte Bücher zu besitzen. Weil man nirgends mehr Bücher brauchte, als in Bologna und Paris, so war dort das Gewerbe der Abschreiber am blühendesten. Die Buchhändler hießen daselbst, wie die Verkäufer von Arzneimitteln, Stationarii. Die Werke, die sie ausboten, waren in eine grössere oder kleinere Zahl von Heften

(Peciae) zerlegt, wovon in Bologna jedesmahl nur 4 auf einmahl zum Lesen oder Abschreiben ausgegeben wurden. Der Lese- oder Abschreibbezins war bey verschiedenen Werken sehr verschieden. Auch diese Benutzung von Schriften war so theuer, das Aermere eben so wenig daran denken konnten, grosse Werke zu lesen, als sie zu kaufen. Dies veranlasste schon im 13ten Jahrh. fromme und gelehrte Männer, ihre Bücher an Stifter oder hohe Schulen mit der Bedingung zu vermachen, das sie ärmern Studirenden unentgeltlich gegeben würden.

5.  
Durch die Erfindung des Baumwollen . noch mehr aber des Leinenpapiers wurde das Geschwindschreiben, folglich auch das häufigere Kopiren der Bücher befördert; vorzüglich in Italien und Frankreich, wo noch immer die Klosterbibliotheken durch den Fleiss der Mönche am zahlreichsten waren. Während des 12ten Jahrh. scheint der Eifer, Bücher abzuschreiben und zu sammeln, in Frankreich noch grösser gewesen zu seyn, als in Italien; wozu die Schriften, welche manche Geistliche von den Kreuzzügen mit brachten, und der Fleiss der vorhin erwähnten Bettelmönchsorden viel beygetragen haben. Auch in den englischen Klöstern, selbst Nonnenklöstern, war die Thätigkeit in dieser Hinsicht sehr stark: in den teutschen aber desto schwächer.

Obgleich damahls in Italien noch keine öffentl. Bibl. angelegt wurden; so ermunterte doch das Beyspiel Petrarca's und Boccaccio's im 14ten Jahrh. mehrere, beträchtliche Privatbibliotheken zu sammeln, durch welche der Grund zu jenen für die Folge gelegt wurde. Von Grossen verdienen in dieser Rücksicht genannt zu werden: K. Robert von Neapel und der Herzog Gianguiseppe

von Mayland aus dem Hause Visconti, und von Privatpersonen vorzüglich Coluccio Salutati, Kanzler der florentin. Rep.

6.

Aungervyle, Großkanzler und Schatzmeister von England (von dem hernach VI, 9), sammlete eine Bibliothek, wie vorher keine in diesem Lande gewesen war, vermachte sie nach Oxford, und legte dadurch den Grund zu dem dortigen berühmten Bücherfchatz.

7.

Im 15ten Jahrh., zumahl nach Erfindung der Buchdruckerkunst, nahm die Begierde und Nachahmungsfucht, große Bibl. anzulegen, immer mehr überhand. So wurde damahls (um 1450) der Grund zur Vatikanischen Bibl. in Rom gelegt; ferner zu öffentlichen Bibliotheken zu Florenz (die Mediceische), zu Venedig (die Markusbibl.), in der Paulskirche zu London, in dem Trinitätskollegium zu Cambridge, zu Ofen, zu Wien u. f. w. besonders bey den vorhin erwähnten Univerfitäten.

\*) Vergl. oben Einleitung S. 186—194.

## VI. Zustand der philologischen Wissenschaften.

I.

Bis in die Mitte des 15ten Jahrh. hinein wurden sie nur von Arabern, Griechen und Juden bearbeitet. Die Werke der erstern sind meistens ungedruckt. Bey den Griechen waren sie Hauptstudium; die Dialekte wurden von ihnen erläutert, gelehrte Commentarien über alte Dichter geschrieben, und Sprachlehren zusammengestellt. Die Juden beschäftigten sich mit Erklärung des A. T. Von